

# EL DIA

Diario de la mañana

Administrador, Jose Joaquin Garcia

AÑO IV

SAN JOSÉ, JUEVES 7 DE JULIO DE 1904

NUM. 1.096

**CERVE-  
CERIA**

**TRAUBE**

**LAGER  
BIER**

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

Best Stout Porter

**“La Buenaventura”**

Conocido establecimiento de abarrotes y licores

**SE HA TRASLADADO**

frente al Parque Central en la esquina diagonal á la Botica Francesa, lo que avisa á sus favorecedores.

En el mismo establecimiento se encuentra en depósito todos los artículos que fabrica don Eloy González como son: puros y cigarrillos de todas clases; harina de maíz, gofio y café molido, todo se vende al precio de fabrica. También se desea en alquiler un buen billar.

**HOTEL FRANCES**

— DE —

Francisco Carranza

25 varas de la estación del ferrocarril

ESPARTA

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel.— Cuartos cómodos é higiénicos. Mesa excelente.— Servicio especial.— Trato esmerado de su propietario.

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

Precios sin competencia

nº 6 | 904

**FOGEL & Co.**

NUEVA YORK

Toda clase de joyería. Relojes “Waltham”, “América.” Cronómetros “Victoria” y “Supremo”.

REPRESENTANTE, JOSÉ JOAQUIN GARCIA

**EL DIA**

Oficinas é Imprenta:

Calle 20, Norte, número 133, 40 varas al Norte del Correo.

**OBSERVACIONES**

Este periódico se publica todos los días con excepción de los siguientes á los festivos.

Circula en la mañana y las oficinas permanecen abiertas hasta las 10 ó 11 de la noche.

Los trabajos de colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección, cuando lo estime conveniente.

Las correspondencias muy extensas ó que no traten de asuntos de interés público no se admitirán, así como tampoco artículos violentos ó ataques personales quien quiera que sea la persona á que se dirijan.

En la sección “Comunicados” se publicará todo lo que revista interés particular.

Los originales de todo trabajo, especialmente los comunicados deberán ser firmados para el efecto de la ley.

No se devuelven originales.

**TARIFA**

Suscripción mensual... C, 1-00

Número suelto... .. 0-05

“ atrasado... .. 0-10

Avisos y comunicados á precios bajos y convencionales.

**Lotes! Lotes!**

de terreno para edificar, en uno de los mejores puntos de la ciudad, á orillas de calles anchas y magníficamente macadamizadas se venden A PRECIOS DE SITUACION Y con comodidades para el pago. PUEDEN SUMINISTRAR SE, á la vez, los materiales para edificar, hacerse planos y presupuestos y dirigir las obras sin mayor costo. Ahora que se nota reacción marcada en la vida económica hay que aprovechar la ocasión. Informes: casilla n.º 539

**J. I. Toledo López,**

MEDICO Y CIRUJANO

de las Facultades de Paris y Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las mujeres.

Consultas de 12 m. á 3 p m.

Casa del Dr. don Gerardo Echeverría.— Calle 21, Sur.

9 | 6 | 904

**AVISO**

**Restaurant LA ARENA**

Se hace constar que el único propietario de este Establecimiento, desde su instalación, es el que suscribe.

JOSÉ FERNANDEZ RODRIGUEZ

**Ladrillo y materiales de construcción**

El señor don Arnaldo Lang queda encargado de las ventas de nuestro ladrillo común de construcción. Dirigirse á su oficina, Avenida Central Este, frente al Banco Anglo Costarricense.

Para los demás materiales, como petati- llo, ladrillos perforados, tejas de barro, corrientes y onduladas, etc. etc., dirigirse á la casa de

**Tournon & Ca.**

**La Relojería Suiza**

— DE —

**ALCIDES CHAPATTE**

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

**J. J. MENDOZA**

Pintor y tapizador de casas

AVENIDA CENTRAL, OESTE, 50 varas antes de la Cárcel

SAN JOSE, COSTA RICA

**Restaurante LA ARENA**

En el hermoso edificio de este nombre, situado en la calle de la Estación, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restaurante, agregado al establecimiento de licores y pulpería del conocido comerciante José Fernández.

Este Restaurante está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso

**MONLOUIS**

quien sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano, español, etc., etc., dejando completamente satisfechos á sus clientes.

Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido de vinos y licores de las mejores marcas, y cantineros entendidos para servir el gusto más delicado.

**Especialidad en helados, los jueves y domingos**

**EN PUNTARENAS** Le establecido mi barbería en la calle de Piedra, en un local decente y fresco. Mis clientes y todo el público serán atendidos debidamente. A todos mis favorecedores les será aplicada la “Loción Estrada”, excelente específico contra la caspa y calvicie. La “Loción Estrada” se vende al ínfimo precio de C. 1 00 el frasco.— Puntarenas, 1º de mayo de 1904.—JULIO J. ESTRADA.



## EL DIA

San José, 7 de julio de 1904

### Hacienda Pública

Del detalle mensual publicado en *La Gaceta* tomamos los datos siguientes:

El total de entradas asciende á la suma de ₡ 505,343.35 y en el de salidas á la de ₡ 558,479.79 de modo que ha habido un déficit aparente de ₡ 53,136.44, y decimos aparente, porque no es originado por el pago de servicios públicos sino por amortización de la deuda interior, pues en ella se invirtieron durante el mes ₡ 183,215.69.

De modo que, si de esta suma deducimos la que representa el defecto, tendremos que las entradas, en realidad superaron á las salidas en ₡ 130,079.25.

Sin embargo en las entradas figura un acrecentamiento de la deuda por depósito de particulares, bonos y cupones del Ferrocarril al Pacífico y otros que monta á la suma de ₡ 43,366.10 que rebajada de la suma anterior deja un superavit fiscal verdadero de ₡ 86,713.15, bastante considerable si se toma en cuenta que en estos meses disminuye notablemente el movimiento de aduanas.

### Un libro útil y un trabajo laborioso

En esas dos frases puede condensarse un merecido elogio á don Félix F. Noriega por su "Diccionario Geográfico de Costa Rica". En efecto, un libro de esa naturaleza en donde el viajero, el comerciante, el industrial, el profesor, etc., pueden encontrar los datos que quieren, suficientemente detallados, tiene necesariamente que ser de gran utilidad.

Para llevarlo á cabo, tal y como el señor Noriega nos lo presenta, se necesita poseer condiciones de paciencia y de laboriosidad. Paciencia para ir acopiando apuntamiento por apuntamiento en un país en que es tan difícil obtenerlos, por falta de centros que puedan suministrarlos; y laboriosidad para irlos verificando, ordenando y clasificando debidamente.

El trabajo de que nos ocupamos, tiene, naturalmente, sus errores y vacíos; pero se corregirán unos y se llenarán los otros con el trascurso del tiempo, y sin duda alguna pronto tendrá el señor Noriega que hacer una nueva edición de su importante obra, con mejores elementos y mejores datos.

El señor Noriega debe estar orgulloso y satisfecho de su obra, y á las merecidas felicitaciones que ha recibido unimos sinceramente las nuestras.

### El turno de Alajuela

Persona que nos merece completa fe, y que estuvo el domingo pasado en Alajuela nos dice que el turno lleva do á cabo produjo lo suma de mil novecientos colones, quedando como quinientos

en efectos que no se rifaron. Agrega que el entusiasmo y la animación fueron muchos, y que no podía ser de otro modo desde que el señor Gobernador y los principales caballeros, ayudando á las más apreciables señoras y señoritas de la heroica ciudad, dieron el ejemplo.

### Sub-Inspección de Hacienda de Limón

El Supremo Gobierno ha tenido á bien nombrar para el desempeño de ese delicado puesto á don Ardilión Castro, persona competente y laboriosa que sabrá velar como se debe por los intereses fiscales del país.

Acertado es el nombramiento y estamos seguros que el señor Castro será debidamente recibido y apreciado por el pueblo limonense y que los comerciantes honrados verán en él, no solo un defensor de los intereses nacionales sino también de los del comercio.

Lleve buen viaje el amigo Castro.

### Tiro al blanco

En estos días hemos visto ejercitarse el personal de una batería de artillería y suponemos que será con el objeto de verificar un nuevo tiro con esa arma.

Examinamos las Memorias de Guerra de años anteriores y tuvimos ocasión de ver que por regla general se ha ejecutado el tiro de percusión hacia un objeto visible y cuya distancia no exceda la graduación del alza, ó sea el tiro más sencillo y menos probable que pueda presentarse. Tantas y tantas veces se ha repetido el mismo caso, que ya los artilleros deben conocer de antemano las distancias y el terreno batido y tendría muy poca gracia que nos presentaran de nuevo un problema que desde antes está resuelto.

Costa Rica es muy dichosa porque no tiene enemigos por dentro ni por fuera, pero como está en el límite de lo posible que algún día tenga que lucir sus cañones, sería bueno que los artilleros se familiarizaran con toda clase de tiro pues ningún enemigo se dejaría colocar en condiciones tan cómodas como los blancos. Sería muy útil que ahora se practicara el tiro que á nuestro juicio, salvo el mejor parecer del Coronel Romain, puede presentarse con más frecuencia, tal es el tiro de percusión hacia un objeto en movimiento. En este caso se toparía con la dificultad de no encontrar un objeto que se mueva y quiera servir de blanco, pero hagan siquiera un tiro hacia un objeto invisible, colocado por ejemplo entre un papeto y un espaldón, ú oculto por algún accidente del terreno.

### Escándalo producido por un militar

Serían las 4½ p. m. del domingo recién pasado cuando se presentó el subteniente Liborio Sandoval en la pulpería y ta-

quilla de Ariodante Boschini, manifestando que deseaba le vendieran licor, á lo que se opuso el dueño, tratándolo entonces el militar de penetrar con violencia al establecimiento. En ese momento fué requerido por el señor Mateo Jara, Juez de Paz del cantón de la Soledad; como Sandoval no obediera, Jara lo sacó á la calle; ya en ella, el hijo de Marte sacó su sable y se lanzó sobre el Juez de Paz en presencia de los policías N.º 9 y 39, los cuales no hicieron caso del atropello hasta que Jara les llamó la atención, dando estos por respuesta "que ya arreglarían eso". Jara manifestó que si no retiraban á su atacante, sacaría su silbato y pediría auxilio. Entonces, Sandoval le dijo á Jara "esbirro" en presencia de un numeroso grupo de personas y de don Adalberto Herrera y don Luis Muñoz. Como el Juez de Paz considerara esa palabra como una injuria ha demandado al Subteniente ante el Alcalde 3.º de este cantón.

El Capitán Sixto Aguilar, que en esos momentos llegó al lugar de la reyerta, condujo al cuartel á Sandoval.

Hacemos constar que damos publicidad á estos datos por petición de persona interesada, habiéndonos suministrado los detalles la misma persona.

### Sección Cablegráfica

#### La Guerra Ruso-Japonesa

Paris, 5.—En el Ministerio de Relaciones Exteriores no se dá crédito á los rumores de Tokio de que Rusia haya propuesto por medio de Francia rendir Puerto Arturo, si se deja salir libre la guarnición.

San Petersburgo, 5.—Opinan los militares de ésta que el centro de gravedad se ha trasladado otra vez á Puerto Arturo donde las operaciones situadas ocuparían casi toda la atención de los japoneses hasta conclusión de la estación, de la campaña en Manchuria meridional.

San Petersburgo, 5.—Según anuncian los últimos despachos del teatro de la guerra, el General Kurapatkin hállase aún en Tatchekao y los japoneses en Sennchen sin moverse y acantonados por los caminos de Sinyen á Haicheng y de Ta Tiche Kao á Kai Shan pero continúan avanzando desde Feng Wang Cheng, sobre los caminos principales que conducen directamente á Liao Yang, donde han hecho menos estragos las lluvias. No más que 12 millas separa la fuerza rusa al mando del Comandante Keller y el ejército japonés. Se considera muy probable un choque entre estas dos fuerzas. El almirantazgo no tiene aviso del combate naval, que según informa el Almirante Togo libróse el lunes pasado. No está dispuesto á darle crédito al informe.—Un corresponsal de la prensa que acaba de llegar á esta procedente de Mukden, opina que con el advenimiento de la estación lluviosa los japoneses perdieron la oportunidad de asestar á Kurapatkin un golpe abrumador.

Agrega que ni el mundo en general ni los japoneses saben el estado de debilidad en que

se encontraba el ejército ruso al principio de la guerra pues en aquel entonces prácticamente no existía; pero el 18 de junio fecha en que salió de Mukden Kurapatkin tenía un ejército de 125 mil hombres y los refuerzos le llegaban á razón de 2 mil diarios.

Tokio, 5.—Avisa el General Kuroki que bajo el abrigo de una espesa neblina dos batallones de rusos atacaron los puestos avanzados japoneses en el paso de Motien al amanecer del 4 fueron rechazados, pero volvieron al ataque 3 veces antes que fueran completamente derrotados. Los japoneses los persiguieron por 3 millas con dirección al Oeste del paso de Montien. De parte del enemigo hubo 30 muertos y 50 heridos y de parte nuestra 15 muertos y 30 heridos.

Chefú, 5.—Chinos que salieron de Puerto Arturo el 2 avisan que en aquella fecha no hallábase más que 9 navíos en gran parte rusos en la rada. El 23 de junio cuando libróse el combate con la escuadra japonesa, la flota rusa se componía de 11 navíos de gran porte.

El 2 de este solo una milla separaba los ejércitos ruso y japonés fuera de Puerto Arturo. Avanzan los japoneses paso seguro de cerro á cerro en todos los colocan cañones de sitio. Se dice que desembarcaban en Dalny 150 cañones de esta clase.

### El siglo XIX y la evolución

El autor de "Germinal" escribió para "The World", de Nueva York, el siguiente artículo en respuesta á un telegrama en el que el Director de ese Diario le pedía contestara á esas dos preguntas: ¿Qué felicidad ha traído á la humanidad el siglo XIX? "¿Cuál es la perspectiva del nuevo siglo?"

Nosotros nos vanagloriamos de nuestro refinamiento, pero no estamos aún muy lejos de la barbarie. Dentro de cien años nuestros descendientes nos juzgarán, y juzgarán nuestras instituciones, con el mismo desprecio con que nosotros hablamos de la Edad Media ó de los refractarios chinos de la época presente. Esta no es una paradoja: lejos me hallo de ser un juglar deseoso de asombrar á su público.

No obstante, nuestra hinchazón de gente satisfecha, la humanidad anda todavía á tientas en busca de la civilización real, como las larvas salen, en masa confusa, arrastrando y tropezando de alguna caverna lóbrega y fangosa hacia la luz que les dará alas para alejarse de la tierra.

Sólo unos cuantos hombres se han adelantado á los otros, y viven en plena luz de la verdad. El progreso de las masas es bastante lento para causar la desesperación de los que ya hemos llegado á la madurez de la vida, y tenemos que reconocer que pocos cambios ha habido, de aquellos en que hemos fundado nuestras esperanzas y por los cuales hemos trabajado.

Hay que poner en el crédito del siglo XIX un innegable aumento de comodidades y de elementos materiales; pero eso no constituye civilización. Mejores alimentos, vapores rápidos, teléfonos y luz eléctrica; todo eso es la parte solamente accesoria del

desarrollo humano: medios para la felicidad ciertamente; pero no la felicidad. ¿El teléfono ha disminuido el hambre ó el número de los hambrientos?

Nuestro cerebro está sumido todavía en las tinieblas; nuestra vida pública y privada tiene todavía por base la ignorancia vil y exasperante. La razón proclamada por cien profetas en todos los países, encuentra en todas partes los mayores obstáculos para penetrar al través de las tupidas capas de insanos prejuicios que envuelven á los individuos y á las instituciones.

Los males que sufrimos, y los males que cada uno perpetra, han disminuido, sin duda, en algo; pero á mí me parece que, en su mayor parte, no han hecho más que cambiar de aspecto y de nombre.

Ha habido tiempo—no hace de ello muchas generaciones—en que en cada país los hombres y las mujeres vivían atormentados por los inquisidores, religiosos ó no. Ahora la mayor parte de los países,—por lo menos así lo creemos,—han avanzado lo suficiente para no tener inquisidores; pero ¿no están los periódicos llenos de sublevadores relatos acerca de niños torturados por sus padres ó de esposas que encuentran un cruel goce en atormentar á algún compañero pobre ó raquítico?—¿Y sabéis acaso las cosas horrendas que pasan—no diré en Turquía ó Siberia—en las penitenciarías ó asilos de insanos de las naciones más adelantadas?

Ha habido tiempos, seguramente, en que el fanatismo político y religioso detenía todo desarrollo, procuraba extinguir la ciencia y quemaba á los hombres de saber en las plazas públicas. Ciertamente hemos pasado esa etapa. Pero, todavía Roma excomulga á Tolstoy; yo he sido excomulgado antes que él, é igualmente lo han sido católicos y protestantes, Darwin, Huxley, Renán, y la mayoría de los precusores de la verdad de mañana. Pero ¡que mucho, si sé por declaración directa de eminentes profesores norteamericanos, que en la mayor parte de las Universidades de los Estados Unidos no se atreverían á expresar sus convicciones reales sobre cuestiones religiosas, políticas y económicas, porque si lo hicieran se les pediría en el acto su renuncia; Y en Francia, á Jean Jaurés, á uno de los genios de la época, se le ha negado recientemente una cátedra en el Colegio de Francia para dar conferencias de Socialismo. Vuestro admirable Henry George, si no recuerdo mal, murió en la pobreza después de haber sido escarnecido durante su vida entera; y Lieknecht, el noble apóstol alemán, estuvo desterrado durante años de Alemania, como lo había sido Víctor Hugo de Francia.

Y, sin embargo, ¡con cuanto desdén miramos al histórico consejo que obligó á Galileo á decir que la tierra no se movía!

Al mismo tiempo por fuerzas de retroceso tan desvastadoras como Bismarck, Chamberlain y el General Mercier, el mundo parece desesperado de no hallar honores adecuados á suficiente adulación: hasta los más severos jueces de esos hombres, se sienten inclinados á atemperar sus censuras con una reservada admiración.

Es inútil que tratemos de engañarnos. Podéis decir lo que queráis; pero hasta que el presente sistema social, no sea modificado no habrá verdadera civilización.

Mirad á mi país, examinad honradamente el vuestro, y luego observad los demás: injusticias y sufrimientos en todas partes, horribles cánceres que roen actualmente las entrañas mismas de la



# Gran Fábrica de Muebles

MOVIDA ELECTRICAMENTE

Almacén y Venta de Muebles

JORCE MORALES BEJARANO

Cuesta de Moras, casa No. 531

sociedad. ¡Ah! si una furiosa revuelta no convulsiona, hoy mismo al mundo, es porque el pueblo va como van los caballos con orejas á ambos lados de la cabeza incapaces de ver nada más, aunque estén inmediatamente bajo sus narices.

(Continuará)



Manuel J. Fernández y Sra.

Tienen la pena de participar á usted el fallecimiento de su hijo

CARLOS

y le ruegan se sirva asistir al entierro que se verificará hoy á las 10 a. m., saliendo el cortejo de la casa número 406 de la calle 17 norte.

San José, Julio 7 de 1904.

## HIGIENE

En Cartago, frente al Parque, en la calle Sur, hay una sastretería en una pieza sin servicio interior, y como es natural se sirven de vasijas para depositar materia fecales que durante la noche arrojan á la vía haciendo insoportable el tránsito con grave perjuicio además del vecindario. Trasladamos á don Luis Figueroa Jefe de Higiene de esa Ciudad

## El juego y los jugadores

Al rededor de una gran mesa verde están colocados los jugadores, gentes allí reunidas con el mismo objeto, y de los cuales no hay dos con una misma fisonomía. Los hay jóvenes y viejos, y algunos tienen gastados los codos de ponerlos sobre la mesa.

Varios de aquellos hombres han perdido á su padre la víspera ó por la mañana, ó aquella misma noche, y sin embargo todos sus pensamientos se dirigen á la bola de la ruleta que da vueltas.

En el jugador no domina más que un sentimiento, el deseo y este sentimiento se nutre y aumenta, á expensas de los más. Mr. de Bassompierre, á quien se dijo "Vuestra madre ha muerto" en momentos que comenzaba á bailar con María de Médicis, y que contestó: "Mi madre no morirá hasta que haya bailado" fué un buen hijo comparado con el jugador.

Un jugador á quien en el acto de juego se le dijese una cosa semejante, no contestaría lo que el Marqués: lo primero porque era tiempo perdido, y segundo porque cuando juega no tiene ni corazón ni entendimiento.

Cuando no juega pasa lo mismo, piensa en jugar.

El jugador tiene todas las virtudes de su vicio, es sobrio su

frido, infatigable. Un jugador que pudiese invertir derepente la increíble energía que despliega en el juego, en provecho de una pasión honrosa ó de un sentimiento grandioso, llegaría á ser en breve tiempo uno de los mayores hombres del mundo.

La ambición, el amor, los sentidos, el corazón, el entendimiento, el oído, el olfato, el tacto en fin todos los resortes vitales del hombre, se reúnen en una sola palabra, y en un sólo objeto: Jugar. Y no se crea que el jugador juega por ganar: principia por ahí, pero concluye jugando por jugar, por ver dados y cartas, por manipular dinero, por experimentar una de esas extrañas emociones que no tienen comparación con ninguna de las pasiones de la vida, que hacen que ante la ganancia ó la pérdida, esos dos polos que el jugador recorre con velocidad eléctrica, de los cuales el uno abrasa como el fuego, y el otro enfría como el hielo; que hacen, decimos que su corazón salte en el pecho con el deseo ó la realidad, como un caballo que siente la espuela, absorbe como una esponja todas las facultades del alma, los comprime, los detiene, y concluido el juego, los rechaza bruscamente en derredor suyo para volverse á apoderar de ellas con más fuerza.

Lo que hace á la pasión del juego más fuerte y peligrosa que todas, es que no pudiendo jamás saciarse, no puede tampoco cansarse.

Es como una querida que promete siempre, y que nunca se entrega. Mata, pero no fatiga.

La pasión del juego es el histórico del hombre.

Para el jugador todo muere, familia amigos y patria. Su horizonte es la carta, los dados, la bola, su patria es la silla en donde se sienta y el tapete verde donde se apoya.

Si se le coloca en unas parrillas como á San Lorenzo, con tal que se le permita jugar, apuesto á que no siente el fuego y no se mueve.

## Curación de la viruela

Es humanitario propagar el método, que descubrió un notable médico de Lisboa, que considera infalible para curar la viruela.

El remedio es muy sencillo. La viruela tiene por origen un organismo microscópico, un microbio que pulula por millares en el cuerpo humano. El veneno para ellos es el hipofósfito de calcio.

Esa pululación origina la fiebre; el veneno para ésta es la acotina y el ferrosinato de quinina.

Un gránulo de cada uno tan pronto como sea posible, de cuarto en cuarto de hora al principio hasta la intolerancia en el estómago; en seguida, después de un breve descanso, de media en media hora, hasta la caída de la fiebre y hasta el apor-

tamiento ó sacamiento de la erusión; tres, cuatro ó cinco días.

El resultado de este tratamiento ha sido asombroso.

Todos los casos, ciento cincuenta por él tratados, no han fallado. A cualquiera de los médicos que acepte la indicación y la aplique con resultado satisfactorio, se le pide lo haga público para bien de cuantos tienen horror á las viruelas y á sus marcas indelebiles.

## Hechos y dichos

### Ahora

que hay tantas personas atacadas de sarampión, nos permitimos recordarles que acudan en demanda de los servicios del doctor Toledo, Médico del Pueblo, quien tiene especial recomendación de atender á los pobres sin que se gaste ni un céntimo.

A fin de evitar mucho más la propagación de esa enfermedad los vecinos debían avisar al doctor Toledo, de cualquier nuevo caso que aparezca.

### No olvidarse

que mañana á las ocho a. m. se procederá al remate de las prendas no refreadadas en el Monte Pío.

### El señor

don José María Arias ha comprado la conocida pulperia "La Constancia", situada en la esquina norte del Teatro Variedades. Le deseamos buenos negocios.

### Siguiendo

la costumbre recién implantada entre muchachos de jugar polo en plena calle y con piedras, se encontraban ayer varios cerca de la Linda Cubana haciendo su ejercicio, cuando una de esas piedras fué arrojada fuertemente sobre un muchacho rompiéndole la cabeza. Ellos no tienen la culpa puesto que no son responsables de sus actos, quien la tiene es la policía con la tolerancia.

### El señor

Jesús Guzmán recibió el título de Licenciado en Farmacia, el primero del corriente mes.

### La Facultad

de Medicina celebrará sesión ordinaria de Junta General, el próximo lunes á la hora acostumbrada.

### Varios

membros del Comité del baile de fantasía han dispuesto que las señoras, señoritas y caballeros puedan concurrir á dicho baile con dominó y careta, pudiendo bailar desde la primera pieza. Mucho celebramos tal disposición.

### El timón

de una carreta se quebró ayer en la mañana, yendo ese vehículo en dirección del Parque Morazán.

### Una mujer

de apellido Jiménez, injurió mucho á otra en pleno Mercado y sin consideraciones á la concurrencia. La Jiménez fué llevada á la prevención y será juzgada como escandalosa.

### Parece

que un norteamericano recién llegado al país, dará exhibiciones de Cinematógrafo Lumiere, en el Variedades.

### Don

Uladislao Guevara, Gobernador de Pantareñas, está en esta ciudad.

### "Camaradas"

Este es el título de una marcha que han compuesto. Está obsequiada á los estimados jóvenes Roberto Asuola y Jorge Cardona.

### Quien

quiera vender una librería, puede hablarse con el Administrador de este periódico.

### El Administrador

de este periódico puede vender billetes á favor de la rifa de San Francisco de Paula de Mata Redonda, de la rifa del lote de terreno en la esquina de la Sabana, donada por don Eloy Truque. El precio de cada billete es de veinticinco céntimos, y están debidamente sellados, firmados, etc y la rifa está autorizada por el Gobierno.

## Sección humorística

En la feria de Guadalupe una gitana trata de vender á todo trance un mal caballo.

—Este caballo blanco le convenia á usted, *compare*. Mire Ud. qué alzada y qué lámina.

—Yo lo quería negro.

—¿Y eso que importa? Se lo lleva Ud. así, y cuando se cansé le da betún y lo estrena.

—Vacunóse uno en Jerez

y se murió sin embargo...

—¿De viruelas?

—¿De vejez!

## PENSAMIENTO

A la opinión extraviada hay que corregirla por medio de la opinión sensata, porque, después de todo, á las dos no hay manera de fusirlas.

## MISCELANEA

Se cuenta de un crítico muy notable, que no puede ver á las mujeres marisabidillas y pretenciosas.

Una vez, en una reunión, le pregunta una que se las echaba de literata:

—¿Qué opina usted de Homero?

—Según,—respondió,—es para casarle con su hija de usted!

# LA CONFIANZA

## Casa de préstamos

Á las ocho de la mañana del lunes 11 de julio próximo se procederá al remate público de las prendas de plazo vencido que no hayan pagado los intereses.

AGUSTÍN SOLA.

San José, junio de 1904.

## ¡Abajo Gammeyer!

No necesita usted pedir más calzado á New York Artavia ha traído un espléndido surtido de hormas, en las formas que hoy se exhiben en las más famosas tiendas de allá.

Se recibieron á la vez, charoles exquisitos, vaquetas charoladas para hacer polainas al estilo americano, cueros de color, etc etc etc.

Se venderán algunos juegos de hormas, para popularizar las cómodas formas americanas y se pueden pedir por encargo al gusto que se desee.

Las hormas para niños son una especialidad, no hay en otra parte tal variedad de estilos.

Emilio Artavia



**FRANCISCO ALPIZAR A.  
AGRIMENSOR PUBLICO**

Avisa á sus antiguos favorecedores y á las demás personas que quieran ocuparlo que nuevamente se hace cargo de todos los trabajos relativos á su profesión.  
Ordenes en la oficina de EL DÍA.

**Fuerza hidráulica.** En esta ciudad, junto al Río Torres, SE VENDE Ó ALQUILA un vasto local de dos pisos con fuerza hidráulica de 15 á 18 CABALLOS DE FUERZA.  
Informes en la casa de

**Tournon & Co.**

**GANGA**

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa n° 247 de la calle 17 Norte.

**Guerra á las funerarias y demás agencias de funerales.**

**AGENCIA "SIGLO XX"**

No teniendo ningún arreglo ya con el señor Alsina, aviso al público que lo tengo con el señor Lehmann para cualquier trabajo de impresión, rotulación y circulación de esquelas para entierros y demás. En cada trabajo que se me encargue haré un descuento de cinco por ciento menos que cualquiera de las demás agencias. Tengo un arreglo especial con el mejor jardinero que hay en el país para el trabajo de las coronas que se me encarguen. En este ramo haré igual descuento del cinco por ciento menos que en las otras jardinerías. También me hago cargo de la compra de las cajas mortuorias con un diez por ciento de descuento menos que en las funerarias.

Todo el mundo sabe que soy dueño del mejor directorio que existe en el país.

Nota.— Se me encontrará durante el día en la oficina de "La República" 25 varas al Norte del Correo y durante la noche en mi habitación: Sastrería Anglo-Americana de don Manuel Acebedo, frente al Almacén Escolar del Gobierno.—Teléfono N° 32.

12.5.904

MANUEL ANT. POVEDA E.

**¿Desea usted**

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlazar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

**LA NUEVA YORK**

—DE—

**RAFAEL FONSECA GALVO**

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

**Aviso**

La conocida casa de GASTON CASTEX, que se ocupa de la venta de objetos religiosos y de lujo, se está trasladando

dos puertas hacia el Este del local que ocupaba, ó sea frente al Almacén Nacional Escolar. Ha tenido que agrandar más el local para dar cabida á multitud de mercaderías llegadas últimamente.

Como novedad especial han llegado casquillos de cristal con confites, propios para escolares.

**Gran rebaja de precios**

**SOLARES**

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

430, Avenida Central, O.

27.5. 904

**POR \$ 60-00**  
se alquila una casa situada 100 varas al Norte del Mercado. Es esquinera y aparente para establecimiento de comercio.  
Infermarán en la casa número 247, Calle 17, Norte.

**AVISO**

Se vende un lote de terreno de 30 varas de frente por 50 de fondo situado en la calle de la Sabana frente á la pulpería "La Nueva York" barrio de San Francisco de Mata Redonda. Dicho terreno tiene servicio de agua y enfrente de él pasa el Tranvía. Es bueno para edificar ya sean varias casas pequeñas para alquilar, ó dos grandes.

Informar en la Administración de este periódico.

José Joaquín García

**Salvador C. Jirón**

Ofrece sus servicios en el ramo de Talabartería. Garantiza su trabajo en estilos diversos, aseo, duración y prontitud. Especialidades en monturas inglesas, francesas, americanas y al estilo del país; también ofrece á los hacendados albardas de campo, y cualquier trabajo de su ramo que tengan á bien encomendarle. Dirección: esquina de "La Cabaña," bajos de la casa de doña Mariana Fernández.

**Francisco de la Paz C.**

AGRIMENSOR PUBLICO

Despacho: Casa del Licenciado don Luis Castro Ureña. Calle 22, Sur, cien varas al Norte del ex-Museo Nacional.

**UNA FINCA** pequeña, ó un terreno de tres ó cuatro manzanas en los alrededores de esta Ciudad, especialmente al Norte ó al Este se toma en arrendamiento por largo tiempo.  
Se quiere para establecer hortalizas y cultivos similares.

Dirigirse á P.K. al apartado n. 539.

Manuel Arguello de Vars

ABOGADO

Oficina:—Frente al Almacén de Pagés y hermanos.

Para bailes, serenatas, paseos, banquetes, etc.

Informes en la oficina de EL DÍA. Apartado N° 539.

hay un bien organizado sexteto en esta ciudad que complace á quienes lo ocupan. Su repertorio es grande, variadísimo y escogido. También, si el interesado lo desea, se arregla quinteto, cuarteto ó terceto.

**Carpintería y Ebanistería**

—DE—

**JOSÉ ARAYA QUESADA**

Frente al Parque de la Dolorosa

Cuenta este taller con buenos operarios y con materiales de primera.

**Especialidad en trabajos de torno**

**Imprenta** —DE— EL DÍA

Este taller está listo para ejecutar toda clase de trabajos, desde los pequeños como tarjetas, recibos, hojas sueltas hasta los más grandes, como carteles y periódicos.

Los trabajos que se encomienden de puntos situados fuera de la capital, serán ejecutados con la debida corrección y enviados por correo.

Las Juntas de Educación, las Municipalidades y demás Corporaciones serán servidas con especialidad.

**NO OLVIDARSE**

que deseamos tomar en arrendamiento una máquina de escribir, preferimos "Smith Premier." Administración de EL DÍA.

**Enrique Roger  
Pintor, Decorador y Escenógrafo**

Se encarga de toda clase de trabajos concernientes al ramo. Especialidad en letreros. Imitaciones de maderas y mármoles. Se encarga también de trabajos dentro y fuera de la Capital.

Recibe órdenes en la Pastelería de don A. Laporte y en la Administración de este periódico.

**SE ALQUILA**

una casa cómoda y grande que está situada en las inmediaciones del Parque Morazán. Tiene instalación de luz eléctrica. Para más informes dirigirse á la Administración de este diario.

**AVISO**

Por tener que ausentarse del país una familia, se venden varios muebles de casa en muy buenas condiciones para el comprador.

Para pormenores dirigirse á la Administración de este Diario.

**UN PIANO! UN PIANO! UN PIANO!**

de buena marca, con muy buenas voces, que con un pequeño arreglo puede convertirse en un magnífico instrumento, se vende casi regalado. Dirigirse á la casilla número 539.

Imprenta de EL DÍA